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本期话题

出于兴趣报班，但没想自己会这么火

科学导报讯 2024年 12月 31日下午，太

原市第五十三中学校高二、高三年级组联合

举办学生迎新活动。学校领导莅临参加了此

次联欢活动。

迎新活动首先在班级文化墙设计中营造

了新年氛围，高二年级组以太原地标建筑为

文化核心，融合了手工、剪纸、绘画、书法等艺

术形式，设计了一组集创新、智慧与内涵为一

体的迎新主题文化墙。

联欢活动开始，校党总支书记吕新华为学

生们致新年贺词：2024年这一年的步伐，学生们

走得很坚实。学生们强健了体魄、强壮了筋骨，

开启了智慧，润泽了火热的青春生命，取得了骄

人的成绩。平日里常常感谢别人；此刻，更应该

感谢自己，感谢自己：这一年的步伐，走得铿锵

有力；这一年的步伐，走得神采奕奕。在青少年

追逐理想的新征程上，每个人都能成为主角。

迎新联欢刚开始就在第一项游戏：零食

大作战中，掀起了高潮。班主任们“奋力拼搏”

“争分夺食”“尽展风采”。随后，八个班级选派

的歌手代表登上舞台尽情献唱。

这次联欢会，是学生们对自己过去一年认

真学习、努力奋斗的完美总结，更是对新的一

年向光而行、勇敢追梦的期望，是青春的跃动，

是梦想的绽放，是五十三中“开启智慧，润泽生

命”办学理念的展现，是培养具有高尚品德、积

极进取、自信担当的优秀学生目标的实现。过

去的一年，高二和高三年级组齐心协力取得了

不菲的成绩。新的一年大家将加满油、把稳舵、

鼓足劲、以奋斗创造历史，用实干成就未来。

（通讯员 徐瑞娜）

太原五十三中

高二高三学生举办迎新年校园歌手大赛

科学导报讯 为了让孩子们感受腊八习

俗，体验传统节日的乐趣，太原市万柏林区五

三街小学开展了品味腊八节活动。

队会课上，队员们和辅导员一起交流腊八

节的相关知识，辅导员通过图片、歌谣、视频等

向队员们讲述腊八节的由来、传说以及节日习

俗等。队员们沉浸在传统文化的魅力中，流连

忘返。

在这寒冷的冬日里，泡上满满一罐腊八

蒜，待到它青翠碧绿，新的一年就到来啦！孩子

小心翼翼地将蒜皮剥开，露出了白白胖胖的

“蒜宝宝”。然后在罐子里依次加入醋、盐、糖一

些调味品后，密封放在阴凉处封存。

当然，在腊八节这一天更不能少了腊八

粥，一碗弥漫着甜丝丝、香喷喷的腊八粥，被袅

袅舞动的热气包裹、饱含着眷眷如缕的亲情。

孩子们与家长一起挑选了花生、红枣、黑豆、糯

米等食材，通过淘洗熬煮，制成了柔软细腻、满

口香甜的腊八粥。

学生们将腊八节的相关知识、在节日中对

家人的祝福等，绘制成一张张作品。一幅幅活

灵活现的作品，寓意着五谷丰登、国泰民安，也

丰富了孩子们的课余生活，传递着传统文化的

丰富内涵。

本次腊八节活动，学生们更加形象、具体

地了解了腊八节文化内涵，充分感受到节日的

喜庆氛围，汲取了中华优秀传统文化的思想精

华和道德精髓，增强热爱中华优秀文化传统的

情感。 （黄晶）

太原市万柏林区五三街小学

传承中华文化 品味浓情腊八

近段时间，因去蓝翔技校学厨，90 后清华大学

女硕士佟洁琼走红网络。她的学厨决定也引发了

争议。

1月 10日，佟洁琼接受澎湃新闻采访时表示，去

年 12月，因失业后有大量空闲时间，就想着提升下自

己的厨艺，便报了一个月的厨艺班。自己学习厨艺，

只是把厨艺当作兴趣爱好。后面，她还是会寻找气候

变化领域的工作，这是她一直关心的领域，也是她认

为非常有意义的事。

目前，在学厨的同时，佟洁琼也在经营账号。

目前，她的抖音账号已有 4000 多粉丝。部分网友

质疑称，佟洁琼是为了当网红，“马上要直播带货

了”。对此，佟洁琼回应称，自己确实在努力经营账

号，但目前没有想过商业化，今后想通过账号传递

气候变化领域的信息，希望自己能成为这方面的

专家。

佟洁琼在海外读的本科，部分网友怀疑她是富

二代。佟洁琼否认自己是富二代，她说，自己做很多

决定，不会太在乎别人怎么看，而更看重这能不能让

自己变得开心。

多家媒体曾对佟洁琼的学厨经历刊发评论。如

封面新闻发表《清华硕士技校学厨，不必过度解读》

的评论文章。文章认为，从一份工作到下一份工作，

中间的“空档期”“衔接期”，是一个微妙的时段。在

这期间，有人抓紧补觉、彻底放空，有人说走就走、

四处旅行，也有人培养兴趣、消遣时光。佟洁琼出于

兴趣去技校学习厨艺，这与那些去夜校、培训班里

学习插花、烘焙、画画、摄影的年轻人们，似乎并没

有本质区别。

潮新闻此前刊发的评论写道，“从学术殿堂到

烟火课堂，尽管还谈不上‘转行’，可这样的‘跨界’

依然勇气可嘉，更引人深思。休息时间学个厨艺，看

似没啥值得大惊小怪的，但真的要付诸行动却殊为

不易。”

【对话】

澎湃新闻：可以介绍下自己的求学经历吗？

佟洁琼：我在加拿大读的本科，读的是金融学。

2016年，我到清华大学读硕士，学的是土木工程，于

2019年毕业。我不是学霸。

澎湃新闻：毕业后，工作情况如何呢？

佟洁琼：在读研时，我有参与气候变化政策研究

工作，对这个领域有兴趣。毕业后，我主要在国际组

织做气候变化政策研究工作。2024年 12月，因为优

化，我就没在那里工作了。

澎湃新闻：怎么想到去学厨艺？

佟洁琼：没有工作后，我的空闲时间就比较多

了，开始喜欢上烹饪，有时会给朋友们做饭，我很喜

欢大家一起吃饭、一起聊天的氛围。再是，对我老说，

烹饪是一个冥想的过程，觉得既然有空闲时间，为什

么不去提升下自己的厨艺呢。

澎湃新闻：厨艺难学吗？现在学得怎么样了？

佟洁琼：在蓝翔技校的课程，我是报了一个月，

学费 6000元，已经学了 20多天。我希望能赶在年前

回家，给姥姥做一顿年夜饭。目前，主要是学了一些

基本功，每天早上和下午都会各学一个菜品。做完

这些菜品后，可以带回家自己吃。我现在厨艺水平

不太稳定，有时能做得挺好吃的，有时就做得挺一

般的。我觉得厨艺不是很难学，但非常看重实操经

验。我的实操经验还比较少，有时眼睛学会了，手不

一定能跟上。

澎湃新闻：后面会考虑从事厨艺方面的工作吗？

佟洁琼：职业发展的话，我不考虑继续做厨师。

我会把厨艺当作兴趣爱好来培养。

澎湃新闻：留意到你现在在做个人账号，准备当

网红吗？

佟洁琼：经营账号是因为我觉得这一段学厨经

历会比较有意思，就想记录一下。我也没想到自己会

上“热搜”。我想告诉大家，失业了，也有不一样的活

法。当前，我会努力经营账号，有时半夜都在剪视频，

非常累，但暂时不会考虑把账号商业化，已经有很多

MCN机构联系我了，我都拒绝了。我对自己的定位，

还是想做气候变化领域的专家，我希望通过自己的

账号，能让大家对气候变化领域有更深的了解。因

此，如果说想要走网红的话，也是希望后面能更好地

传递气候变化领域的信息。

澎湃新闻：一些网友提出了质疑，觉得你是为了

当网红，马上要直播带货了。你怎么看？

佟洁琼：这样的质疑，现在网上很多，说我马

上就要直播带货了。我一共四千多粉丝，想直播

带货也没法做。我更新视频，是希望传递自己的

生活理念，后面让外界对气候变化领域有更深的

理解。

澎湃新闻：后面怎么打算？会找工作吗？

佟洁琼：我打算找工作的，继续做气候变化领

域的工作。如果有气候变化领域的相关工作，可以

联系我。

澎湃新闻：你大学读的专业和气候变化领域不

相关，为什么这么关注气候变化领域呢？

佟洁琼：最开始接触气候变化领域，是我读研

阶段。我组织了一个论坛，里面有个主题就是跟

气候变化有关，就对这个领域有了一定的了解。

工作后，我对气候变化领域的了解越来越深，发现

自己对这个领域是热爱的，也觉得这个事情非常

有价值。

我觉得工作不是单纯为了赚钱，要去做自己喜

欢的、有价值的事。气候变化领域关乎全人类的命

运，我希望自己能够继续在气候变化领域发光发热。

再者，气候变化领域看起来是一个专业领域，但其实

它涉及很多其他学科的知识，我大学学的知识也用

得上，并不冲突。

澎湃新闻：自己是什么性格？会做一些不一样的

选择吗？

佟洁琼：我不是富二代。性格方面，我觉得自己

有点肆意妄为吧，我做很多决定，不会太在乎别人

怎么看，怎么评价我，我更看重这能不能让我变得

开心，里面的体验如何。同龄人不敢做的决定，我可

能会做。我也希望我学厨艺这个事，自己的生活态

度，能影响、激励一些人。

来源：澎湃新闻

——— 访在蓝翔学厨的 90后清华女硕士
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